

(2)

Vendredi 8 décembre.

Cher ami,

Voici ce que je sais sur cette question.

À Tholdy, maison Etchechuria, 4 fils du forgeron, tous forgerons. Où venait ce nom Espérne? Mystère pour moi. Le fils aîné Pierre, dit Pedro, va en Argentine et s'y marie avec une Américaine. Plusieurs enfants, dont l'aîné est ce Jean "Juanito" envoyé en France pour s'instruire, terminé à St-Péters à Bordeaux.

Un autre, Michel, forgeron, reste à Tholdy. Il meurt, jeune, d'une congestion cérébrale, laissant 4 enfants:

Marce, infirme presque toute vie, à la Fondation Euro.

Une autre sœur devient ~~elle~~ elle s'alla Croix, et meurt femme de la Guille Espagnole. Bayo specte est venu au séminaire infirme lui aussi, comme tu sais; passe sa vie à Haspouan. Enfin une autre, Gille Maye, se marie à la maison avec Franchistoguy que tu es bien connu à Bel-Loc avec Bayo - 12 ou 13 enfants; tous intelligents et d'une excellente santé; tous mariés à Paris - Bordeaux etc.

À la maison Etchechuria, il y a un garçon marié, Ambroise. Ancien petit séminariste - pas d'enfant encore.

Voilà pour la famille du second fils - troisième fils, Monpéro Jean-Pierre.

Un 1<sup>er</sup> fils Jean Baptiste, marié Uruguay, avec une  
Salabery. maison d'Estérel. sans enfants.

Enfin une fille Marie, mariée à St-Estérel,

3 fils et un garçon-veuf, se remarie, sans d'autres  
enfants.

C'est ce qui explique que la femme américaine Juancito  
passait ses vacances à Iholdy, St-Estérel, Hoaparnau  
Uruguay.

J'étais alors bien enfant pour comprendre comment  
il y a eu une certaine mésentente entre les frères  
et sœurs; de sorte que nous avons quelque peu rompu  
les relations. Nous savions que Juancito devenu  
Ingénieur, marié, s'occupait beaucoup de Basques.  
Il y avait et il y a eu une famille Caussade d'Iholdy,  
un peu des la parents, qui nous en a parlé.

Il y a une quinzaine d'années nous avons eu  
la visite du Dr Ruchau marié avec une sœur  
de Juancito. Il avait fait la visite de toute la parenté.  
Il y a une dizaine d'années j'ai eu la visite assez rapide  
de deux autres sœurs et d'une femme nièce: elles faisaient  
un petit tour d'Europe et en passant ils sont  
venues me saluer.

Comment vas-tu te retrouver dans ce feuillet?  
 Je ne peut pas te donner d'autres nouvelles,  
 bien précises. Le petit forgeron d'Ikoldy avait  
 eu raison d'aller en Amérique. Les enfants et  
 petits enfants sont aujourd'hui des personnes  
 importantes à Buenos-Ayres, et ils ont dû garder  
 le souvenir et l'amour du Pays. Il y avait aussi parmi  
 des amis Jean Mendelahaou de Hasparren, que tu as  
 connu à Bel-loc. En ce moment il y a son ou deux  
 fils d'Etcheauria dans la région; à savoir si les  
 temps sont aussi favorables qu'jadis?

Voilà, cher Pierrelet; quel amour du métier?...  
 Le fils, le forgeron, avec quelques travaux d'agriculture,  
 d'élevage; il est facile de devenir la modeste de ces familles,  
 et leurs rudes années de tout-jeunes apprentis chez les  
 forgerons Sidemendantz, Hélette, Arraute etc.

Et quels contacts ça faisait!...  
 Nous, nous avons un peu connu, et! de bien! un peu  
 cependant avec Bel-loc et le Grand Séminaire,  
 cette riede école de notre adolescence ou de notre  
 jeunesse; et on y était si heureux, n'est-ce pas?

Bonne santé etc "goraintzi"

Esperanza